

Qué tal muy buenas tardes me siento muy afortunado de contar con la presencia de cientos de ciudadanos, muchos de ellos representantes de sus colonias, vecinos de las delegaciones, hombres, mujeres, jóvenes, niñas y niños que hoy nos acompañan: sobra decir que este Informe del Segundo Año de actividades de este gobierno está dedicado especialmente a todos y a cada uno de los ciudadanos de este municipio y me da muchísimo gusto que todos ustedes, que son una representación muy significativa, nos acompañen para escucharlo de viva voz.

Por supuesto que saludo con mucho gusto a mis compañeras y compañeros regidores de este Ayuntamiento que con su acompañamiento y con su revisión permanente de las actividades que hemos hecho desde el ejecutivo, han legitimado y les han garantizado a los ciudadanos que nuestro actuar ha sido atendiendo las necesidades prioritarias de nuestra sociedad. Muchísimas gracias a todos a todas: a quienes han decidido hacer equipo y con su apoyo, ser parte de esta transformación, y también a quienes nos ayudan con sus permanentes cuestionamientos, que han servido para dejar en claro que nuestro gobierno está actuando apegado a derecho.

Saludos con muchísimo gusto al Lic. Álvaro Ladrón de Guevara Macías, Director General de Operaciones de la Secretaría de Administración. Quien viene a representar al Gobernador Constitucional del estado de Jalisco el ingeniero Enrique Alfaro y le pido por favor que por su conducto envíe este saludo con mucho respeto. Muchas gracias por su presencia.

Saludo al licenciado Juan Carlos Avilés Martín del Campo y le agradezco que venga en representación del Dr. Daniel Espinoza Licón, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado de Jalisco.

Aprovecho para saludar también a los diferentes representantes de las dependencias federales estatales y municipales que hoy nos acompañan su presencia enaltece y viste este importante evento para nosotros.

Agradezco por supuesto la presencia y el acompañamiento de representantes de organizaciones sociales, de colegios de profesionistas, de cámaras comerciales, de asociaciones no gubernamentales, clubes deportivos, grupos artísticos, comerciantes, trabajadores, por su acompañamiento en este evento muchísimas gracias por su presencia.

Me siento también muy halagado detener en esta reunión a directores, rectores, representantes y directivos de escuelas públicas y privadas de todos los niveles educativos, maestros, maestras que hoy sean testigos de este informe de gobierno. Médicos, enfermeras, profesionales del sector salud, representantes de hospitales públicos y privados, muchas gracias por su compañía.

Agradecimiento especial a los ciudadanos que por la representación que tienen, hoy forman parte de Consejos municipales, comités y juntas de gobierno, y que, desde sus organizaciones, nos acompañan en la toma de decisiones importantes y que han sido testigos de la apertura de este gobierno a escuchar y atender, a través de estos mecanismos a la sociedad civil. Bienvenidos.

Agradezco la presencia de medios de comunicación, representantes de iglesias, a líderes de opinión, empresarios, liderazgos económicos, artistas, liderazgos representantes de los diversos partidos políticos que hoy nos acompañan es un honor para mí tenerlos en esta reunión.

Agradezco infinitamente a todos mis compañeras y compañeros trabajadores del gobierno municipal: me refiero a directores generales, jefes, jefes de área, trabajadores de confianza, trabajadores sindicalizados, trabajadores eventuales: intentaré a través de este discurso poner a la consideración de nuestra ciudad, el trabajo que todos y cada uno de ustedes han realizado en los últimos 2 años y trabajo del cual estoy seguro nos sentimos todos profundamente orgullosos. Lo que hoy se lee en este informe de gobierno es el breve resumen del trabajo incansable,

con vocación de servicio, con sentido de urgencia, con sentido de responsabilidad, que todos y cada uno de los servidores públicos hemos realizado en dos años y que ha buscado como todos lo saben resolver las necesidades de nuestra sociedad. Este informe es de ustedes compañeras compañeros trabajadores del gobierno municipal. Mis felicitaciones y gratitud para todos ustedes.

Me siento muy conmovido de tener también entre el auditorio a familiares y amigos personales. El ejercicio del gobierno municipal me ha exigido toda mi concentración, y me ha obligado a priorizar las tareas de gobierno por encima de mis compromisos personales. Agradezco especialmente a Lina mi esposa, a Andrés y Santiago mis hijos, por todo su amor y comprensión durante todo este tiempo. Estoy seguro que comprenden que compartir a su padre y esposo con la ciudad, es también un acto de generosidad y de amor a su pueblo. Me siento en deuda con ustedes, pero saben muy bien que ponerle todo mi tiempo, toda mi pasión y todo el corazón a esta enorme responsabilidad será motivo de orgullo familiar durante el resto de nuestras vidas, y que entregarme a esta función es también una manera de educar con el ejemplo el compromiso de la responsabilidad y de la vocación del servicio para los demás.

Espero que, en el futuro, mis ausencias sean motivo de orgullo y ejemplo familiar.

Del mismo modo, agradezco la presencia de mi madre y hermanos. Estoy seguro de que también comprenden que en mis ausencias familiares las hago para atender compromisos públicos, y espero que mi familia se sienta orgullosa de mi trabajo. Y aunque estoy seguro que desde algún lugar nuestro padre ha estado pendiente de toda esta gestión al igual que ustedes darían cualquier cosa por que estuviera sentado entre nosotros, compartiendo nuestra inmensa alegría... dedico también este informe a quien le debo gran parte de mi formación política y social, y el amor por esta tierra: a mi padre.

Muchas gracias a todos por su compañía y por la oportunidad que me dan de exponer un breve resumen de los trabajos que cientos de trabajadores de todo el

gobierno municipal hemos realizado de corazón y con un profundo compromiso con nuestro municipio.

Quiero comenzar poniéndonos a todos en contexto:

Desde el día uno de nuestra administración nos hemos enfocado desde el punto de vista técnico y político a sanear las finanzas, a limpiar la casa, a dar orden a los procesos, a hacer reingenierías administrativas, a hacer un gobierno austero, a priorizar la inversión sobre el gasto corriente y a tratar de corregir las graves condiciones administrativas y financieras que encontramos en la administración municipal.

Por si fuera poco, con este contexto administrativo, además encontramos una ciudad con enormes rezagos de mantenimiento en diversas áreas: calles en las colonias, vialidades primarias, espacios públicos, unidades deportivas, edificios municipales. Encontramos además enormes áreas de oportunidad para mejorar los servicios públicos: falta de equipamiento y capacitación; Encontramos como todos lo sabemos, 2 de los servicios públicos más sensibles de nuestra ciudad comprometidos en indefendibles concesiones que lamentablemente no han sabido cumplir a cabalidad sus compromisos y en cambio le cuestan al presupuesto municipal enormes cantidades de dinero mes con mes.

Me refiero concretamente a la concesión de alumbrado público y a la concesión de la recolección, traslado y disposición final de los residuos sólidos urbanos. Concesiones que, a pesar de llevar algunos años en operación, siguen siendo motivo de molestia de los ciudadanos por la incapacidad que han mostrado para atender las exigencias que estos importantes servicios públicos suponen.

Encontramos rezagos lo mismo en el centro que en las delegaciones y colonias; a cualquier punto del municipio donde volteemos nuestra atención, encontramos muchas cosas por hacer en mantenimiento, o en la creación de más infraestructura y equipamiento, y estamos enfrentando esta condición desde un gobierno

endeudado, con una tendencia de varios años con presupuestos deficitarios, con carencias de capacitación, de maquinaria, herramientas y equipos.

Sin embargo, a diferencia de otras administraciones hemos enfrentado estas condiciones tan adversas sin la ayuda de otras instancias de gobierno. Por ejemplo, por primera vez en muchos años, el gobierno del estado nos negó un adelanto de participaciones de varios millones de pesos. Sí, nos negó un dinero que desde los propios presupuestos que heredamos, se necesitaba para cerrar el año 2021. Es largo de explicar, pero lo resolvimos... aunque eso implicó que nuestra administración iniciará no solo con la exigencia ciudadana de atender problemáticas de muchos años, sino que, además, iniciamos en condiciones económicas sumamente adversas.

Por esa, y por muchas otras razones, el inicio de nuestra administración fue dolorosa y complicada, más de lo ordinario. Pero dicen que no hay mal que por bien no venga. Lo que parecían condiciones que comprometían la estabilidad de nuestro gobierno, fueron condiciones para que, con creatividad, resiliencia, mucho trabajo en equipo, ahorros y presupuestos austeros, pudiéramos resolver con nuestros propios recursos. Y gracias a eso iniciamos con una mayor velocidad, un proceso de saneamiento de nuestras finanzas, que afortunadamente, más pronto de lo que esperábamos está dando ya los primeros frutos.

Hoy hablamos de aportaciones municipales en la obra pública que rompen récords históricos. Hoy hablamos de inversión en maquinaria y equipo como pocas veces se ha hecho en la historia de Zapotlán. Hoy podemos hablar de una administración que, con un presupuesto austero, responsable, sensible, no ha hecho uso del recurso de la deuda, y sin comprometer las exigencias del cumplimiento de los servicios públicos. Hoy hablamos de un gobierno municipal que está en un proceso de reingenierías administrativas que busca con mucha claridad hacer más eficientes los procesos administrativos y que promueve la mejora regulatoria. Hoy hablamos de un gobierno que con acciones concretas combate de frente a la corrupción y es

uno de los municipios del estado de Jalisco que más solicitudes de transparencia recibe y atiende, dejando de manifiesto nuestro compromiso con la transparencia.

Hoy hablamos de un gobierno que además de enfrentar los compromisos que se generan todos los días, atiende y resuelve problemas administrativos y legales del pasado.

Hoy hablamos de un gobierno municipal que ha tomado entre sus manos el control de los servicios públicos y de las responsabilidades constitucionales, y que además se ha vuelto promotor de resolución de problemas sociales graves como es el cuidado del medio ambiente, como es el desarrollo económico, y cómo lo supone la búsqueda de oportunidades para que las familias de trabajadores tengan mejores condiciones en sus viviendas, desde la regularización de sus patrimonios, hasta el desarrollo de proyectos de suelo para las familias que más lo necesitan.

Somos sido un gobierno resiliente, que no solo hemos superado los enormes desafíos propios que suponen las funciones de gobierno, sino que además nos enfrentamos todos los días, a los embates de grupos políticos muy poderosos e influyentes que con una burda y permanente guerra sucia, llena de mentiras y calumnias, buscan desprestigiar el trabajo profundo que estamos haciendo; estrategia típica de quienes están desesperados, de quienes carecen de autoridad moral. De quienes ya están moralmente derrotados.

Afortunadamente el pueblo de Zapotlán es un pueblo con mayoría de edad política y que reconoce los avances innegables en nuestra administración, y que tiene muy fresca y muy presente la larga lista de agravios y malas decisiones que afectaron y siguen afectando al pueblo de cuando estos grupos políticos desgobernaron nuestro municipio. Por eso, a pesar de esta permanente y costosa campaña de guerra sucia en nuestra contra, podemos ir a todas las colonias con orgullo, con la frente en alto y seguimos recibiendo la confianza y el cariño de la gente.

Estamos concentrados en mejorar los servicios que ofrecemos desde el gobierno, desde el punto de vista administrativo, y de servicios públicos, pero también buscamos mejorar las condiciones de crecimiento y desarrollo humano de nuestra gente, en temas del deporte, de la cultura, de la salud, de asistencia social, de infraestructura y obra pública, de seguridad pública, de cuidado del medio ambiente, de desarrollo económico, y de buscar alternativas para atender las diversas necesidades que se tienen para resolver la gravísima problemática de la vivienda de nuestra ciudad.

Sabemos que el enorme esfuerzo que se ha hecho desde este gobierno, que todos los millones que se han hecho de inversión en equipamiento y en obra pública, que todos los trabajos de mantenimiento que se han hecho en la ciudad son todavía muy modestos comparados con la enorme tarea que tenemos que resolver de frente al rezago en nuestra ciudad, sin embargo, hoy podemos decir que a dos años del inicio de esta administración, se empiezan a cosechar los resultados del gran esfuerzo administrativo y operativo que ha hecho este gobierno, y estamos dejando los cimientos legales e inversiones importantes para que los próximos gobiernos encuentren condiciones más favorables a las que recibimos nosotros.

Quiero ser enfático, mencionando que uno de los logros más evidentes y que ha representado un gran avance para el gobierno municipal es la situación en la que se encuentran actualmente las finanzas municipales. Quiero compartir que en la estrategia que hemos seguido para hacer importantes inversiones en equipamiento para mejorar las condiciones del servicio público, así como para lograr invertir con dinero propio un gran porcentaje de lo que se destina a Obra pública, comienza con una administración austera, cuidadosa de los recursos financieros, recortando responsablemente gastos, trabajando en mejorar la eficiencia de los procesos y enfocando los pocos recursos que tenemos en beneficio de la gente.

No es menor decir que en lo que va de nuestra administración, no se ha requerido ningún tipo de financiamiento, créditos, deudas, ni el adelanto de participaciones;

es decir hemos hecho importantes inversiones en equipamiento y obra pública, incluso más que en administraciones que se financiaron con deuda, hemos resuelto los compromisos financieros del gobierno municipal con los recursos propios y las participaciones federales que recibimos todos los meses.

No podemos explicar los avances que hemos tenido en materia de inversión sin adentrarnos al detalle del trabajo que se ha hecho desde la administración financiera de los recursos públicos:

En primer lugar, hay que destacar y reconocer que en los últimos 2 años hemos tenido un incremento sostenido del número de cuentas catastrales que con responsabilidad han pagado sus impuestos prediales. Para nosotros es el signo más claro de la confianza que tienen los zapotlenses en nuestro gobierno. Muchas gracias a todos los ciudadanos comprometidos.

Gracias a la voluntad de los contribuyentes y en el ánimo de lograr una mayor justicia contributiva se logró recuperar cerca de 10 millones de pesos de rezago de impuesto predial y más de 12 millones de pesos en carteras vencidas de diversos conceptos; con esto cumplimos también con nuestra tarea y promovemos el cumplimiento de las obligaciones de los contribuyentes.

En ese sentido me parece muy oportuno decir que las únicas dos propuestas para la ley de ingresos que hemos hecho para los años 2023 y 2024, están diseñadas para no subir los impuestos tal cómo nos comprometimos, y que incluso, los impuestos prediales que se pagaron en 2023, quedaron por debajo de la inflación, lo que en términos reales significa que hubo una disminución en este concepto en beneficio de la economía de las familias zapotlenses. Mismo caso para el caso del agua: Tampoco se aumentó la tarifa de agua potable en servicio medido.

Además, para acercar las ventanillas a los contribuyentes, hemos desarrollado estrategias de descentralización al crear la Unidad Administrativa en plaza Zapotlán,

una caja para el público en general en el tianguis municipal, y hemos desarrollado las plataformas digitales para facilitar el pago de los ciudadanos vía electrónica las 24 horas del día.

Por otro lado, decía que por fin hemos terminado con la nociva tendencia de depender año con año con un adelanto de participaciones. Ni en diciembre de 2021, ni en 2022 ni en 2023 pedimos ningún crédito de ninguna índole; y para 2024 tampoco tenemos previsto solicitar dinero prestado... es decir en lo que va de nuestra administración, no hemos dependido de deuda ni de adelanto de participaciones para cumplir los compromisos ni para hacer las inversiones que hemos hecho, al mismo tiempo, en estos 2 años sí se han pagado puntualmente más de 48 millones de pesos de deudas heredadas para cumplir también con esos compromisos del pasado.

Como parte de una larga lista de proyectos de reingeniería administrativa logramos en estos primeros 2 años iniciar una profunda reforma en la administración de los recursos humanos que, sin salirnos del presupuesto marcado por ley, hemos logrado que por primera vez en la historia del municipio, ahora sí se paguen todos los derechos y prestaciones laborales completas al 100% de los trabajadores, tanto IPEJAL y seguro de vida, incluyendo trabajadores eventuales y de confianza; Lograr esto es un esfuerzo económico muy alto... por eso muy pocos municipios en el estado de Jalisco lo han logrado y me enorgullece decir que nosotros somos uno de ellos.

Además, con el mismo presupuesto, en el ánimo de lograr las mejores condiciones para los trabajadores logramos la nivelación salarial de cientos de trabajadores, mejorando la calidad de sus ingresos, y con esto estamos generando las condiciones para poner en marcha por primera vez en la historia de este gobierno, la comisión mixta de escalafón y capacitación, así como la actualización de las condiciones generales de trabajo que desde 1997 no se habían tocado. Estas acciones refuerzan y demuestran nuestra convicción de apoyar a todos los

trabajadores del gobierno municipal que son en esencia la pieza más importante de esta maquinaria que es responsable de dar los servicios públicos municipales. Acciones como esta, son evidencia de que, con el mismo presupuesto de años pasados, es posible hacer mucho más. Enhorabuena para los trabajadores.

Aprovecho para saludar a mis compañeras y compañeros que articulan todas estas reingenierías administrativas, tanto de la Hacienda Municipal, como la Dirección General de Innovación Gubernamental. ¡Muchas gracias, gran trabajo!

Para lograr estos avances en materia financiera han bastado 2 ejercicios fiscales para ir revirtiendo las tendencias de los presupuestos de egresos que tradicionalmente tenían más gasto corriente, para priorizar la inversión productiva, tanto en equipamiento como en obra pública, para poner un solo ejemplo: mientras que en los años 2019 al 2021 se invirtieron 17 millones de pesos en equipamiento en estos 2 años ya invertimos 34 millones de pesos en este mismo concepto.

Con recursos propios fortalecimos la prestación de diversos servicios públicos municipales con la adquisición de una grúa pelícano, una petrolizadora, un compactador neumático, una barredora mecánica, cuatro patrullas para tránsito municipal, 7 patrullas para seguridad pública, entre otras muchas máquinas y herramientas, y para los servicios administrativos, decenas de computadoras nuevas, muebles de oficina, etc.

Sin lugar a dudas, la adquisición de este equipamiento para la obra pública, el mantenimiento de vialidades y parques de la ciudad y la seguridad pública y vial es una inversión histórica para nuestro municipio, que se logra con recursos propios, y que poco a poco comienza a reflejarse en la calidad y velocidad de respuesta a los reportes de los ciudadanos.

Además de la inversión en equipo nuevo, hicimos la inversión de recuperar 7 unidades de maquinaria pesada que por muchos años estuvo descompuesta en el

taller municipal. El rescate de esta maquinaria nos permitió compensar la incapacidad que tuvo el gobierno del Estado de prestarnos maquinaria pesada para ejecutar la campaña de limpieza y desazolve de 33 km de canales arroyos escurrimientos colectores y bocas de tormenta de la ciudad.

Esta estrategia de limpieza forma parte de nuestro plan integral de cuidado de la cuenca, ya que con esta limpieza pretendemos evitar que millones de metros cúbicos de sólidos lleguen a la laguna. Además de la limpieza de estos arroyos, nuestro plan integral ya tiene resultados tangibles: este año se logró la reforestación de islas y corredores biológicos que, en coordinación con la agroindustria y asociaciones civiles, este año logró plantar 15000 árboles endémicos de alta calidad en zonas estratégicas de la cuenca.

Hemos hecho un compromiso con nuestro medio ambiente y por eso, el próximo año reforzaremos esta estrategia de reforestación en puntos clave de la cuenca, y la limpieza de cauces, que además, este esfuerzo, nos ayuda a reducir riesgos de inundaciones en muchos puntos de la zona urbana, y que además de ser una política pública con enfoque ecológico, es también una importante política pública de prevención y protección civil, para cuidar a las personas, especialmente a quienes son más vulnerables y a sus patrimonios.

Otra exitosa política pública de prevención y reducción de riesgos, ha sido la poda gratuita de casi 900 árboles secos, enfermos o con peligro de colapso; gracias a la adquisición de nuestro pelícano, redujimos el riesgo de caída de cientos de árboles atendiendo reportes de poda en parques, la vía pública, y sin costo, también hemos atendido cientos de reportes de escuelas en toda la ciudad. Aún nos quedan muchos reportes por atender, pero el avance en este tema es muy significativo.

Hemos hecho también una inversión histórica en el equipamiento de la unidad de protección civil y bomberos para fortalecer la cultura de la prevención en nuestra ciudad. No solo se ha hecho la compra de uniformes y equipos con dinero propio,

sino que en esta administración se ha hecho la gestión para la importación de equipamiento y 2 vehículos para el combate de incendios que fueron donados por la ciudad hermana del Longmont, Colorado. Antes de que termine este año, mis compañeros de protección civil y bomberos, tendrán a su disposición equipo de protección personal para combate a incendios nuevo, que supera el millón y medio de inversión y que nunca se había tenido en la historia de esta unidad.

En materia de seguridad vial, se hizo la adquisición de cuatro patrullas para los agentes de tránsito y se compró equipo de comunicación con el que hemos logrado ejecutar de manera constante campañas de prevención y concientización para la reducción de accidentes viales, así como la inversión permanente en balizamiento y señalética, así como la instalación de letreros en avenidas principales para propiciar calles más seguras.

Además, se han hecho esfuerzos importantes para que los compañeros de Tránsito y Movilidad, así como a los Policías, reciban capacitaciones especializadas para que podamos prepararnos y hacer mejor nuestro trabajo.

¡Enviamos desde aquí un saludo a nuestros compañeros Bomberos, ¡Agentes de tránsito y Policías municipales, muchas gracias por todo su apoyo!

Para mejorar la seguridad pública se hizo la inversión de 7 nuevas camionetas para el patrullaje de la ciudad; con esta adquisición prácticamente duplicamos el parque vehicular que recibimos. Dicha inversión rebasa los 5 millones de pesos.

Además, se hizo la inversión de más de 2 millones de pesos para la adquisición de radios encriptados para la comunicación de la policía. Nos resultaba inaceptable saber que por varios años los policías se comunicaban entre ellos usando sus teléfonos celulares. Hoy, con las camionetas nuevas, estos radios y otros equipos de protección personal y armamento ya forman parte de nuestras herramientas con las que pretendemos mejorar paulatinamente el servicio de seguridad pública municipal.

Después de muchos años que el sistema de monitoreo de avenidas y vialidades principales había sido prácticamente abandonado, en esta administración se hizo el esfuerzo de renovar casi 50 cámaras de vídeo vigilancia distribuidas en puntos estratégicos de la ciudad, así como la renovación de equipo de cómputo y software de monitoreo para convertir nuestra academia de policía en la sede de un C2, desde donde se monitorea y se videografa, como no se hizo por muchos años, lo que sucede en puntos estratégicos de nuestras calles. Lo hacemos buscando mejorar la seguridad de los ciudadanos.

Hemos sido también, de los primeros municipios en el Estado en aprobar el reglamento de la justicia cívica; en unas semanas la academia de policía será también sede de un juzgado cívico que pondrá a la disposición de los zapotlenses la resolución de sus denuncias y con esto buscamos agilizar el proceso de justicia en nuestro municipio.

Hemos dado puntual mantenimiento a parques jardines y espacios públicos de nuestra ciudad; con más herramientas, maquinaria, capacitación y equipo de protección personal nuestros compañeros de imagen urbana han rehabilitado bancas y juegos infantiles en diversos parques en las colonias, para el disfrute de niñas y niños de las colonias de la ciudad.

Con nueva herramienta y equipamiento, el mantenimiento de nuestras vialidades ha sido muy diferente este año con respecto de los años pasados, ahora, no sólo tenemos una más rápida capacidad de respuesta, sino que, además, el trabajo de bacheo que se hace con nuestra petrolizadora y otros equipos, es de mejor calidad y dura más.

El trabajo de mantenimiento que se ha hecho en vialidades primarias y en las colonias, hoy es de mejor calidad y más duradero, y con el equipamiento que hemos adquirido, hemos iniciado una campaña permanente de mantenimiento de nuestras

calles, que nos hará estar en mejores condiciones el próximo año en la temporada de lluvias. A eso me refiero cuando digo que las inversiones que se han hecho en esta administración son el cimiento para mejorar los servicios públicos en futuros años.

Tener una mayor capacidad de mantenimiento de nuestras calles requiere de inversiones que estamos haciendo y que el próximo año será aún más evidente la estrategia de mantenimiento y cuidado de las vialidades. Transformaciones como esta no se pueden hacer de un año para otro sin embargo con el enfoque de la inversión en áreas clave, estamos dando pasos en la dirección correcta para atender las demandas más sentidas de los ciudadanos.

Reconocemos que aún hay mucho por hacer, pero también sabemos que este año enfrentamos la temporada de baches en mejores circunstancias que en años pasados, y que, en esta misma tendencia, los próximos años, podremos seguir mejorando las condiciones de las calles de más colonias.

Mi reconocimiento al trabajo de todos mis compañeros de la Dirección General de Gestión de la Ciudad.

Desde el presupuesto de obra pública también hemos contribuido a la rehabilitación y mantenimiento de vialidades primarias y cruceros conflictivos. El año pasado como parte del programa de obra pública se rehabilitaron avenidas como la parte sur de constitución, Ramón Corona, Abasolo, Gante, una parte de Reforma, Páez Steel, Carlos Villaseñor, Constituyentes, Federico del Toro, entre otras, dando resolución inmediata y de calidad al sentido reclamo de quienes usamos y que por muchos años hemos padecido las deplorables condiciones nuestras vialidades, este año, renovaremos la calle Vicente Mendiola e iniciaremos con una fuerte campaña de mantenimiento de las vialidades en las colonias, ya iniciamos en la colonia Unión, en la Reforma, Constituyentes, Valle del Sur, y el próximo año, gran parte del

presupuesto de obra pública se concentrará en las colonias que por muchos años padecieron del rezago.

El día de mañana, iniciaremos los trabajos de rehabilitación de la Av. Miguel de la Madrid Hurtado, al ingreso poniente de Ciudad Guzmán, desde la glorieta Tzapotlatena hasta la Av. Pedro Ramírez Vázquez, resolviendo con esta obra, el conflicto vial que supone un ingreso que no ha sido desarrollado y que hoy representa una vialidad muy transitada con enormes riesgos de accidentes viales. Además, la obra está pensada en darle a nuestra ciudad, un ingreso ordenado, seguro, bonito, y a la altura de la ciudad que todos queremos.

Como parte de nuestro programa de obra pública de los últimos 2 años, no sólo nos hemos destinado una cantidad muy significativa de dinero en la rehabilitación y mantenimiento de vialidades, con presupuesto participativo, se construye el parque de lluvia de la colonia Gándara Estrada, que no sólo ha reducido significativamente el riesgo de inundaciones y afectaciones a los vecinos, sino que además se ha vuelto un importante vaso regulador, que contribuye a la infiltración de agua al manto freático; También se ha destinado un presupuesto muy significativo en el apoyo en el mantenimiento y mejora de la infraestructura de algunas escuelas públicas, por ejemplo, en la mejora de baños, muros perimetrales, mantenimiento de azoteas de algunas escuelas, y este año, ya instalamos domos en las telesecundarias de Atequizayán y El Fresno.

El apoyo a la educación de nuestros niños, ha sido una prioridad: No sólo se ha destinado dinero de la obra pública, sino que hemos atendido solicitudes de escuelas públicas que van desde la poda de árboles, recolección de residuos, mantenimientos menores, iluminación, mejoramiento de espacios deportivos, etc. Pero quizás el apoyo más notable es el evidente crecimiento del programa municipal de apoyo a las escuelas, hace dos años, por ejemplo, se daban \$10 mil pesos sólo a 40 escuelas; El año pasado, le dimos esos 10 mil pesos y 5 cubetas de pintura a las 63 escuelas que lo solicitaron; Este año, el programa de “Escuelas para todos”,

ha crecido y ya entregamos 15 mil pesos al 100% de los jardines de niños, primarias y secundarias públicas de nuestro municipio, subiendo el presupuesto destinado a las escuelas de \$400 mil pesos en la administración pasada a casi un millón y medio de pesos este año.

Otro programa orientado a la educación del que nos sentimos muy orgullosos, es el que se les da a todos los niños de formación básica del municipio para el apoyo de uniformes y calzado escolar, ya que hemos modificado el formato y dejamos de entregar el apoyo en especie, para darlo en vales para que los padres de familia tengan la oportunidad de buscar en el comercio local, los uniformes y zapatos que más le guste a los niños, con una ventaja adicional de que los más de 10 millones de pesos que cuesta este programa social, hace la derrama económica en negocios de nuestra ciudad. La verdad es que no dejo de recibir mensajes de padres y madres de familia muy contentos con este nuevo mecanismo para el apoyo a sus hijos.

Otra obra pública que nos resulta importante es la construcción de lo que hemos denominado “Clínica de primer contacto”, que es un edificio que se está haciendo en la esquina de Allende e Hidalgo, donde se atenderán a zapotlenses con y sin derechohabiencia, para consultas de medicina general, diagnóstico, consulta y diagnóstico dental, atención a pacientes post covid y se está haciendo la gestión para que en ese mismo edificio se pueda atender de manera especializada a pacientes con VIH, para que no tengan que viajar a Guadalajara para recibir su medicamento y atención médica.

Este proyecto de atención médica, forma parte de un proyecto para fortalecer y diversificar el sistema municipal de salud, que actualmente ya cuenta en operación con el primer Núcleo de Salud Mental, y que a la fecha ya atiende a pacientes que requieren atención psicológica.

Reconocemos que tenemos un rezago muy importante en materia de salud pública, por eso, nos hemos esforzado para dar un paso significativo en hacer con todas nuestras fuerzas, la gestión de una nueva Unidad de Medicina Familiar del IMSS en nuestra ciudad. Desde hace unos meses, tenemos un dictamen que aprueba un terreno que tenemos en la ciudad para poder ser recibido en donación por el Instituto. Un dictamen como este, nunca se había tenido en nuestro municipio; es lo más lejos que se ha llegado para conseguir la construcción de un nuevo hospital del IMSS en nuestra ciudad. Desde hace varias semanas, la decisión de donar este terreno apto, está en manos del gobernador del Estado, el Ing. Enrique Alfaro, y aprovecho, para enviarle un saludo y hacemos votos, para que pronto nos ayude con esa decisión a resolver el grave problema de la insuficiente atención médica para las decenas de miles de trabajadores no sólo de Zapotlán, sino de toda la región.

Mientras tanto, desde agosto del año pasado, seguimos haciendo nuestros esfuerzos... junto con ISSSTE y DIF municipal, hemos atendido a más de 6000 personas en nuestras Jornadas de Salud, recorriendo las colonias más vulnerables de la ciudad, llevando servicios preventivos gratuitos, desde atención oftalmológica, lentes a bajo costo, ginecológica, planificación familiar, prevención de embarazo adolescente, atención dental en nuestro consultorio móvil, prevención de adicciones, y otros servicios más.

A propósito, envío un abrazo a Lina y a todo el equipo del DIF, por su incansable labor atendiendo todos los días con calidez a cientos de familias vulnerables, con los servicios que ya conocemos... pero, además, este año, han hecho esfuerzos importantes en trabajos de prevención de la violencia intrafamiliar, escuela para padres y se han sumado en la tarea del registro de población en condiciones de riesgo, entre otras cosas igual de importantes. De verdad, Muchas gracias.

También quiero agradecer el apoyo y la coordinación con el Sector Salud, especialmente con el respaldo del ISSSTE Nacional y su delegación en Jalisco. Muchas gracias, Dr. Ramiro López.

Envío un saludo muy afectuoso a mis compañeros de la Dirección General de Construcción de Comunidad, quienes, desde estrategias como la Salud, la Educación, la Participación Ciudadana, la Cultura, los programas sociales y el deporte, contribuyen a la cultura de paz en nuestra ciudad.

Este año, con presupuesto participativo, la obra pública también se destinará a la rehabilitación de unidades y espacios deportivos. Del mismo modo que seguimos impulsando las escuelas de deportes municipales y apoyando a los atletas que destacan y que nos representan.

Del mismo modo que apoyamos al deporte amateur, también seguimos apoyando, como lo hemos hecho desde el primer día de nuestra administración al fútbol profesional, y es por eso que le damos la más calurosa bienvenida al Deportivo Oro de Jalisco, por haber aceptado la invitación a tener como sede esta ciudad que ama al fútbol y encuentra en el fútbol de la tercera división, un momento familiar de esparcimiento y sana diversión.

Bienvenidos, Mulos del Oro de Jalisco, les deseamos mucho éxito en el torneo que recién inicia.

La cultura la promoción cultural ha sido también un eje de gran relevancia para nuestro gobierno, así como se tiene programada obra pública para la rehabilitación de la casa de la Cultura, también hemos reforzado los vínculos y el apoyo a los diferentes grupos, clubes, artistas, que son los responsables de seguir dándole vida cultural y artística a nuestra ciudad.

La comunidad artística nos sigue generando enormes satisfacciones en todas las disciplinas del arte; vemos una gran calidad en los grupos de teatro, en los clubes de danza, en pintores y escritores, y por supuesto en la expresión musical. A propósito, hace unos días el mariachi infantil y juvenil Nuevo Zapotlán de la escuela de la música Rubén Fuentes, ganó el primer lugar estatal en un concurso organizado por la secretaría de cultura del estado de Jalisco. ¡Muchas felicidades a los jóvenes y a sus familias!

No sólo nos hemos preocupado por seguir ofreciendo talleres desde los espacios públicos, sino que, en un ejercicio de vinculación, seguimos construyendo posibilidades para que intérpretes puedan encontrar nuevos públicos.

Además de los festivales que tradicionalmente se hacen en nuestra ciudad, en esta administración iniciamos con festivales como el festival de la música mexicana “¡Qué bonita es mi Tierra!”, en honor al hijo ilustre de zapotlense Rubén Fuentes, así como el primer festival de música clásica en honor al también ilustre zapotlense José Rolón.

También hicimos las dos primeras ediciones del festival del libro de Zapotlán, y este año, presentamos 3 libros que se produjeron con recursos municipales, con la intención de divulgar y promover el trabajo literario de jóvenes escritores zapotlenses destacados, y dejar testimonio histórico del extraordinario momento que viven las letras en nuestro municipio.

Por primera ocasión, en esta administración se financiaron los últimos 2 festivales organizados por la vocalía de danza, y el último festival de teatro en honor al maestro Ernesto Neaves Uribe, fue organizado 100% por los grupos teatrales integrantes de la vocalía de teatro de nuestra ciudad. El festival de la ciudad de agosto presentó este año una cartelera que incluyó sedes y foros distribuidos en diferentes puntos de la ciudad para acercar eventos culturales y talleres a las colonias.

Desarrollo económico. El potencial que tiene nuestro municipio es increíble no sólo cuenta con hombres y mujeres talentosos y trabajadores, sino que las condiciones geográficas y la riqueza de su Tierra, hacen de la nuestra una Tierra productiva y muy atractiva para la inversión.

La agroindustria ha llevado hasta el momento el liderazgo del desarrollo económico de la región. Sin embargo, nuestra Tierra puede tener muchos vocacionamientos productivos y rentables, que generen divisas, empleos, y que propicien el bienestar de su gente.

Una industria que podría encontrar en Zapotlán grandes oportunidades de crecimiento es la industria de la logística y de los servicios aduaneros.

Por eso, hemos impulsado y hemos logrado llamar la atención de empresarios locales y extranjeros, respecto a la factibilidad de buscar una sección aduanera en nuestro municipio. No ha sido sencillo, pero con una justificación técnica positiva ya hemos iniciado formalmente, los trámites administrativos ante las instancias correspondientes para que antes de que termine esta administración, tengamos dado el primer paso para promover e impulsar la industria de la logística en la región.

El que nuestra ciudad se vuelva un polo de desarrollo logístico en el occidente del país, es sólo cuestión de tiempo, la gran producción agrícola de la región, y nuestra ubicación geográfica, así como la infraestructura de transporte terrestre, son piezas claves para que, en el corto o mediano plazo, nuestra ciudad cuente con un recinto fiscal o puerto seco. Con la aprobación de las autoridades federales, podríamos iniciar inmediatamente con un nuevo sector económico, terciario, que garantizaría el crecimiento sostenido y sustentable de la economía regional.

Nuestro deber es estar cerca de los pequeños, medianos y grandes comerciantes, productores agroindustriales, apoyando a la generación de empleo, promoviendo la reactivación económica. Por eso, hemos desarrollado políticas públicas de preferir la compra de bienes y servicios al comercio local... Hemos participado en exposiciones, eventos y actividades que organizan las cámaras, los grupos empresariales y las asociaciones de empresarios, grupos de comerciantes, etc. Poniendo a su disposición no sólo nuestras voluntades sino todos los recursos

humanos técnicos y financieros disponibles para sumarnos al enorme esfuerzo que hacen todos los días por mantener viva la economía y el empleo en nuestra ciudad.

Así mismo, atendemos con sentido de urgencia a los locatarios de los mercados Constitución, Paulino Navarro, y el tianguis municipal, y a sabiendas de lo mucho que falta por hacer en estos espacios públicos, se han hecho inversiones en los inmuebles desde los presupuestos de obra pública, para dar los urgentes mantenimientos que necesitan y en el caso del tianguis, se ha iniciado con el proyecto de iluminación interior y de conducción de agua pluvial para mejorar las condiciones de seguridad y comodidad de quienes asistimos al tianguis como compradores o como vendedores.

En nuestra estrategia de promoción económica, hemos contemplado el brindar facilidades a comerciantes y empresarios de todos tamaños, y como ejemplo de nuestra disposición de apoyar proyectos productivos desde la iniciativa privada, quiero confirmar que en las próximas semanas iniciará la construcción de una sucursal de la cadena Wal-Mart en nuestra ciudad con lo que refrendaremos nuestra condición de liderazgo económico en la Región Sur de Jalisco.

Con una estrategia muy concreta, mantenemos una relación productiva con la industria turística de nuestra ciudad estamos convencidos que otro factor económico que debemos desarrollar es el turismo: tenemos condiciones inmejorables para convertirnos en un importante destino turístico regional y nacional.

Mi reconocimiento y mi agradecimiento a mis compañeros de la dirección general de desarrollo económico turismo y agropecuario por el extraordinario trabajo que están realizando por nuestra ciudad.

Una ciudad como la nuestra con un crecimiento exponencial no sólo en su actividad económica sino en el crecimiento poblacional implica enormes retos en materia de

servicios públicos municipales para el gobierno ha sido un enorme desafío dar alcance a las exigencias ciudadanas en el mantenimiento, el cuidado y las mejoras en la infraestructura pública, vialidades, parques y jardines, unidades deportivas y edificios públicos. por ello es que se han hecho esfuerzos económicos para tratar de modernizar las herramientas, el equipamiento, la maquinaria y el parque vehicular de los trabajadores que salen todos los días a mantener nuestra ciudad ordenada y segura.

Aprovecho para saludar y agradecer a todos mis compañeros de la Dirección General de Servicios Públicos Municipales por su gran trabajo que se ve reflejado en el mantenimiento de espacios públicos, parques y jardines y en la mejora de la imagen urbana. Rastro y Cementerios.

Por supuesto que también quiero agradecer a todos mis compañeros de la OPD de sapaza, quienes asumen la difícil tarea de mantener funcionando las complejas redes hidráulicas que llevan agua a todas las colonias de nuestra ciudad, detrás de cada llave de agua hay un gran esfuerzo de muchos trabajadores que mantienen funcionando este servicio tan importante y tan sensible.

Además, como parte del compromiso con las familias zapotlenses, no se ha subido la tarifa en las cuotas de servicio medido de agua potable... a pesar de ello, se han hecho importantes inversiones de equipamiento a pozos de agua para incrementar la capacidad de producción de agua, y junto con los trabajos de mantenimiento a las redes, pudimos asegurar que la temporada de estiaje de este año no tuviera un impacto en la calidad del servicio a los zapotlenses es decir, este año, a diferencia de otros años pudimos garantizar un alto porcentaje de cumplimiento en la distribución de este vital líquido. Agradezco además la intensa gestión que ha hecho este organismo con la comisión estatal del agua y con la comisión nacional del agua, para buscar los apoyos financieros que necesitamos para duplicar las capacidades de tratamiento de aguas residuales, en una actitud responsable en materia ecológica; Además agradezco la gran coordinación y el trabajo en equipo de

sapaza, que junto con los compañeros de servicios públicos, de mantenimiento de vialidades, y de la dirección del medio ambiente, lograron la limpieza de los canales y arroyos de nuestra ciudad.

Si bien reconocemos que en todos los servicios públicos que presta el gobierno municipal tenemos muchas áreas de oportunidad para seguir mejorando, estamos muy conscientes de la situación que guarda nuestro panteón municipal y de cómo día con día se acerca a estar ocupado a su máxima capacidad. No es un secreto que el panteón municipal Miguel hidalgo no podrá seguir recibiendo cuerpos en el muy corto plazo.

Por ello les quiero anunciar que dentro del patrimonio municipal encontramos un terreno que por sus características es apto para que sea un nuevo panteón y que hemos iniciado la gestión para solicitar las licencias para tener un nuevo cementerio lo más pronto posible. Confiamos en que, en los primeros meses del próximo año con presupuesto de obra pública, demos inicio a la construcción del equipamiento para resolver esta sensible necesidad, que se ha vuelto urgente de resolver.

Decía que reconocemos que los servicios públicos que presta el gobierno municipal tenemos muchas áreas de oportunidad, paradójicamente cuando se trata de los servicios públicos que hemos concesionado apostando a que le quitarían una carga al gobierno municipal y darían servicios de calidad parece que hay muchas más cosas por mejorar.

No lo digo sólo yo; lo dicen miles de personas todos los días: no estamos satisfechos con la calidad del servicio de recolección de basura y de alumbrado público.

Lo que puedo decir en este momento respecto al proceso legal que hemos emprendido para resolver de fondo la situación que tiene este gobierno con las 2 concesiones de servicios públicos es que, después de varios meses s que el proceso estuvo detenido en el escritorio de un magistrado del tribunal de lo

administrativo del estado de Jalisco, por fin ha salido de su letargo y nuestro caso ha sido atraído por la presidencia del tribunal, por lo que estoy seguro que no habrá que esperar mucho más tiempo para que el caso sea resuelto. Confiamos en las instituciones que administran la justicia y que el caso será resuelto en favor de los intereses de los zapotlenses.

Desde el inicio de la administración nos hemos enfocado en buscar soluciones de diferente índole para tratar de contribuir a resolver en la medida de lo posible la compleja problemática que vive en nuestra ciudad respecto al déficit de vivienda. La problemática tiene muchas variantes y para cada una de ellas estamos tratando de diseñar una alternativa de solución, por ejemplo, hemos hecho modificaciones a los reglamentos de zonificación para poder desdoblarse algunas zonas de la ciudad y duplicar la capacidad de vivienda; hemos hecho vínculos con instituciones públicas y privadas para atraer créditos para la remodelación, el crecimiento o la construcción de vivienda. Por otro lado, hemos puesto a la disposición de los ciudadanos, materiales para construcción subsidiados o a créditos blandos, hemos hecho una intensa labor para regularizar predios y colonias, tanto por insus como por el registro agrario nacional. A propósito, tenemos planeado cerrar este año con 12 nuevas colonias regularizadas cuatro de ellas están prácticamente terminadas felicidades a los vecinos de las colonias Valle del Sur, Fresno, Reforma y Unión. Y con esta gestión beneficiar a más de 2000 familias guzmanenses. Aprovecho para Saludar y agradecer a toda la oficina de la Sindicatura y direcciones jurídicas por su gran trabajo en beneficio de la gente.

Pero quizás la estrategia de la inmobiliaria social que más ha generado expectativa es aquella que tiene que ver con la oferta de terrenos con servicios y escriturados con facilidades para los trabajadores que no tienen propiedades en nuestro municipio.

Les puedo decir con mucha confianza estamos muy avanzados en el andamiaje legal y en el acuerdo con los propietarios de los predios para que en las próximas

semanas podamos salir a la plaza pública a ofrecer por lo menos 3000 terrenos en nuestro municipio con dictámenes técnicos y con un programa de financiamiento para que pronto miles de familias de Zapotlán puedan resolver su problema de la vivienda.

Combatir la pobreza patrimonial es un complemento que desde el municipio queremos hacer en coordinación con los programas del presidente Andrés Manuel López obrador que han logrado sacar con éxito a millones de mexicanos nos de la pobreza en nuestro país. Con un programa como este queremos sumarnos a la estrategia de nuestro presidente del combate a la pobreza en Zapotlán el grande para lograr el desarrollo y el crecimiento de nuestro municipio primero los pobres.

Sabemos que hay mucho por hacer, el rezago aún es enorme.

Aunque nos sentimos muy satisfechos con el avance que creemos que es significativo, no hemos perdido de vista que nuestros enormes esfuerzos siguen siendo pequeños pasos en un largo camino por recorrer.

No nos podemos desesperar, no podemos perder la paciencia ni la confianza. Sabemos que hay mucho por hacer, pero las transformaciones a veces requieren de mucho tiempo y de constancia.

Aún nos queda un año para seguir sumando a la transformación de esta ciudad. Un año que sin duda será tan complejo como los dos anteriores, quizás con nuevos desafíos que reten nuestras capacidades, y seguramente con climas adversos y con fuerzas políticas en contra... sin embargo, hemos demostrado nuestra enorme capacidad de recuperarnos, de no perder el rumbo y no dejar de luchar por nuestras convicciones. Por muy poderoso que sea nuestro adversario, no han logrado doblegarnos. Estamos concentrados haciendo nuestro trabajo. Tenemos mucho por hacer, y tenemos, como ciudad, un gran corazón para lograrlo.

Aún no está nuestro municipio como lo imaginamos, aún tenemos muchas tareas pendientes, algunas nuevas, y muchas otras que venimos arrastrando por muchos años. Pero también estamos conscientes de que un par de años, es apenas suficiente para comenzar a corregir el rumbo, apenas podemos ver resultados tangibles. No tengo la menor duda de que a este ritmo, en pocos años podremos tener la ciudad que todos queremos, una ciudad para todos.

Tenemos ideas claras y proyectos muy factibles

Sé muy bien que no debemos aflojar el paso en el equipamiento y en la mejora de los servicios públicos municipales, que debemos hacer todos los esfuerzos por tener mejores calles, mejores parques y un nuevo panteón.

Sé que además de la gestión para tener equipamiento de mejora de la salud pública, no podemos quedarnos con los brazos cruzados y seguir aportando desde el ámbito municipal, me queda claro que debemos seguir apoyando la educación pública, impulsando el deporte y la cultura, sé muy bien que la obra pública se debe centrar en resolver las carencias de infraestructura de las colonias que más lo necesitan,

También me queda claro que debemos impulsar el comercio y el desarrollo económico, y por eso estamos enfocados en genera en nuestra ciudad una plataforma de distribución de logística.

Así mismo, hemos iniciado con pasos firmes, nuestro proyecto de mejorar las condiciones de la vivienda de los trabajadores, desde brindar opciones para la aplicación modificación y construcción de vivienda, hasta generar las oportunidades para la adquisición de terrenos para las personas que menos tienen. Me queda claro que, para lograr la transformación de Zapotlán, primero los pobres.

Alejandro Barragán Sánchez
Presidente Municipal de Zapotlán el Grande, Jalisco
Segundo Informe de Gobierno